
После проведения
читинскими коммунис�
тами и активистами эко�
логической акции про�
тив строительства круп�
нейшего полигона твёр�
дых коммунальных отхо�
дов в пади Монгой, рас�
положенной вблизи Ива�
но�Арахлейского заказ�
ника, краевые власти
исключили это место из
территориальной схемы
обращения с мусором.

П АДЬ МОНГОЙ распо�
ложена в единой систе�
ме Ивано�Арахлейских

озёр, в 30 километрах от города
Читы и в 9 километрах от озера
Тасей. Согласно территориаль�
ной схеме, там планировалось
создание полигона ТКО вмес�
тимостью 5,3 миллиона тонн
— 46,6% от общей вместимос�
ти всех запланированных в
крае полигонов. Мусор в Мон�
гой должны были привозить из
Читинского, Хилокского и
Улётовского районов.

Представители движения
«Гражданская солидарность»
Евгений Корнев и Виталий
Гобрик направили обращение
в региональное министерство
природных ресурсов, в кото�
ром потребовали исключить
падь Монгой из схемы, а так�
же заявили о необходимости
включения в схему строитель�
ство современных мусоропе�
рерабатывающих заводов.

Активисты организовали

петицию против строительст�
ва полигона и совместно с
коммунистами провели сбор
подписей.

Депутаты Законодательного
собрания края, члены фрак�
ции КПРФ Роман Берг и
Светлана Скубьева поддержа�
ли активистов и на основании
обращений читинцев напра�
вили письма губернатору За�
байкалья Александру Осипо�
ву, председателю региональ�
ного парламента Игорю Лиха�
нову и исполняющему обя�
занности министра природ�

ных ресурсов Олегу Некрасову
с требованием организовать
общественное обсуждение во�
проса размещения мусорных
полигонов.

На днях коммунисты, ком�
сомольцы, общественники и
другие неравнодушные читин�
цы вышли на экологический
десант по очистке ручья Мон�
гой. Активисты провели уборку
и вывезли 50 больших мешков
мусора. Участие в субботнике
принял и исполняющий обя�
занности министра природных
ресурсов Олег Некрасов. По

окончании акции он публично
заявил об отмене сооружения
мусорного полигона в пади
Монгой Читинского района.

В помощь минприроды, как
отметили организаторы ак�
ции, для поиска альтернатив�
ных вариантов размещения
полигона твёрдых коммуналь�
ных отходов будет создан об�
щественный совет. Собран�
ные подписи и обращения на�
правлены в краевое прави�
тельство.
Пресс�служба Забайкальского

краевого комитета КПРФ.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Адреса сопротивления

Социальный протест за рубежом

«П РЕКРАТИТЬ домаш�
нее насилие!» — под

таким лозунгом тысячи людей
вышли на улицы испанской
столицы. Их возмущение вы�
звано тем, что только за ми�
нувшее лето от рук своих ны�
нешних или бывших мужей и
партнёров погибли 19 жен�

щин. Это самый высокий по�
казатель в стране за послед�
нее десятилетие, поэтому ор�
ганизаторы акции объявили
«феминистскую чрезвычай�
ную ситуацию». Массовые де�
монстрации прокатились по
всему королевству — от отда�
лённых Канарских островов

до знаменитой мадридской
площади Пуэрта�дель�Соль.
В одежде манифестантов,
державших плакаты «Мы не
хотим считать убитых» и
скандировавших «Мы не оди�
ноки!», преобладал пурпур —
цвет женского движения, про�
тестующего против бездейст�

вия правительства и апатии
СМИ к сексизму и гендерным
расправам. 

Между тем Испания явля�
ется пионером в установлении
критериев, связанных с юри�
дическим определением тако�
го социального бедствия, как
гендерное насилие, и искоре�
нением его. Государство, на
протяжении многих лет фор�
мировавшее высокие стандар�
ты помощи пострадавшим
представительницам прекрас�
ного пола, признано самым

активным членом Евросоюза
по мерам, принимаемым для
борьбы с домашним террором.
Официальная статистика о
женщинах, павших жертвами
семейно�бытового насилия, в
королевстве ведётся с 2003
года. За это время было за�
регистрировано свыше 1000 
таких убийств, а с начала
2019�го — 42. При этом пока�
затели Испании в 2014�м счи�
тались самыми низкими в
Старом Свете.

Фото Рейтер.

В Президиуме
ЦК КПРФ

18 сентября состоялось очередное заседание Президиума
Центрального Комитета КПРФ. В начале его работы Председа�
тель ЦК партии Г.А. Зюганов обозначил особенности текущего
политического момента и проинформировал о состоявшейся
накануне встрече с президентом РФ В.В. Путиным.

Президиум ЦК обсудил итоги прошедшей избирательной
кампании и результаты Единого дня голосования 8 сентября. С
докладами по данному вопросу выступили: первый заместитель
Председателя ЦК КПРФ И.И. Мельников, заместитель Пред�
седателя ЦК Ю.В. Афонин, член Президиума, секретарь ЦК
С.П. Обухов. В обсуждении приняли участие А.В. Корниенко,
В.Ф. Рашкин, Н.А. Останина, В.Н. Тетёкин, Д.Г. Новиков. Обоб�
щая итоги дискуссии, Г.А. Зюганов подчеркнул существенное
падение авторитета «партии власти» и усиление позиций
КПРФ в целом ряде регионов страны. Он обратил внимание на
необходимость устранения выявленных в ходе выборов недо�
статков и слабых мест в деятельности партийных организаций. 

Участники заседания приняли постановление о рекоменда�
циях по избранию руководителей фракций КПРФ в региональ�
ных органах законодательной власти. 

Рассмотрен вопрос о партийной учёбе и политическом про�
свещении в региональных отделениях КПРФ в 2019/20 учеб�
ном году. Заслушав информацию заместителя Председателя
ЦК Д.Г. Новикова, Президиум принял соответствующее поста�
новление. Утверждены примерная тематика занятий в системе
партийной учёбы, методические рекомендации по их проведе�
нию, списки рекомендованной литературы и видеоматериалов.

Спасли Монгой от мусора
Э КОАКТИВИСТЫ КО�

МИ провели в Сыктыв�
каре серию одиночных

пикетов в поддержку пилотов
2�го Архангельского объеди�
нённого авиаотряда, отказав�
шихся перевозить топливо на
станцию Шиес, что в Архан�
гельской области, где строит�
ся мусорный полигон. Сюда
планируется свозить комму�
нальные отходы из Москвы и
Подмосковья. 

— Они поступили как насто�
ящие мужчины, — говорит ак�
тивист Михаил Габов. — Лётчи�
ки показали свою гражданскую
позицию, начав бороться за
своё благополучие и благополу�
чие своей страны. Большое им
спасибо за этот поступок! 

На плакатах участников ак�
ции было написано: «Настоя�
щие лётчики по помойкам не
летают», «Не страшно поте�
рять работу, страшнее поте�
рять себя», «Пилоты сказали
«нет»! А вам слабо?». 

По последним данным, 50
сотрудников отряда постави�
ли ультиматум: либо предпри�
ятие отказывается обслужи�
вать строительство свалки в
Шиесе, либо пилоты увольня�
ются. 

Одиночные пикеты в под�
держку пилотов прошли в Ар�
хангельске, Ухте, Котласе,
Коряжме и Яренске. 

Дмитрий СТЕПАНОВСКИЙ.
Фото автора.

По помойкам
не летаем

Призывы и лозунги
ЦК КПРФ

к акции памяти 4 октября
● Слава защитникам Дома Советов!
● Память о защитниках Советской Конституции — священна!
● Не забудем, не простим!
● Забыть — значит простить и смириться!
● Целились в Советы — попали в сердце России!
● Ельцинским палачам — возмездие суда истории и презрение

общества!
● Смрад Ельцин�центра — долой из России!
● Выбор народа — общество справедливости!
● КПРФ верна правде и народу!
● КПРФ — за честные выборы!
● Нет — олигархии! Власть — народу!
● Левый поворот — возрождение России!
● Программа КПРФ — прорыв в будущее!
● Коррупционеров — на нары!
● Фальсификаторам выборов — уголовную ответственность!
● Либеральный конформизм «едроссов» — наследие политики

Ельцина — Гайдара!
● Мир — народам, землю — крестьянам, заводы — рабочим,

власть — Советам! 
● Будущее России — социализм!
● Нет — политическим преследованиям!
● Пусть за кризис платят богатые!
● КПРФ — за национализацию стратегических отраслей

экономики!
● За рост зарплат и пенсий, а не цен и тарифов!
● Требуем честной информационной политики!
● Человеку труда — достойную жизнь!
● Власть — народу!

П ОЧЁТНЫМИ гостями
праздника стали Пред�
седатель ЦК КПРФ

Г.А. Зюганов, его заместители
Ю.В. Афонин и Д.Г. Новиков,
секретарь ЦК партии М.В.
Дробот.

Этот не только творческий,
но и социально значимый
проект стартовал шесть лет
назад под личным патронатом
Председателя ЦК КПРФ, ру�
ководителя фракции КПРФ в
Государственной думе Г.А.
Зюганова. В отличие от мно�
гих подобных мероприятий
это абсолютно некоммерчес�
кий конкурс, где талантливые
мальчишки и девчонки обре�
тают возможность раскрыть
свой потенциал, получают пу�
тёвку в творческую жизнь вне
зависимости от географичес�
кой удалённости и финансо�
вых возможностей родителей.

«Все разные — все равные»
— девиз конкурса. Наравне с
обычными ребятами в нём
принимают участие и «осо�
бенные дети» — с ограничен�
ными возможностями здоро�
вья, дети из неполных и мало�
обеспеченных семей, воспи�
танники детских домов и
школ�интернатов. Все расхо�
ды — от проведения отбороч�
ных туров до поездки фина�
листов в Москву — по тради�
ции взял на себя оргкомитет
конкурса.

И если в 2013 году в финале
конкурса участвовали не�
сколько десятков ребят из ше�
сти регионов, то в этот раз на
сцене концертного зала «Сне�

гири» выступили 220 конкур�
сантов в возрасте от 7 до 17 лет
из всех федеральных округов,
50 городов, посёлков, сёл и де�
ревень — от Калининграда до
Южно�Сахалинска, от Сык�
тывкара до Севастополя.

Тему выступлений в четы�
рёх номинациях — «Вокал»,
«Хореография», «Литератур�
ное чтение» и «Изобразитель�
ное искусство» — оргкомитет
предложил такую: «Советская
классика — всё лучшее де�
тям». Это и песни из любимых
несколькими поколениями
фильмов и мультиков, и про�
изведения наших писателей и
поэтов — Сергея Михалкова,
Агнии Барто, Виктора Дра�
гунского, и многое другое.

Ребят ждала насыщенная,
интересная программа: обзор�
ная экскурсия по столице,
квесты, красочные представ�
ления, мастер�классы от хо�
реографов Большого театра и
балета «Тодес», артистов ки�
но, театра, телевидения и не
только. 

В основу сценария финаль�
ного концерта был положен
сюжет детского фильма «Гос�
тья из будущего», который вы�
шел на экраны 35 лет назад и
сразу завоевал огромную по�
пулярность. Дети порадовали
яркими выступлениями, а
взрослые сами словно нена�
долго вернулись в своё счаст�
ливое беззаботное советское
детство.

— Как говорил Юрий Алек�
сеевич Гагарин, человек может
быть счастлив только вместе

со своей страной. А счастье —
это когда дети смеются и раду�
ются, танцуют и поют. Вы на�
ша гордость, надежда, вера и
будущее, — обратился к юным
артистам Г.А. Зюганов. —
Здесь нет проигравших, все вы
— победители. Хочу поздра�
вить и поблагодарить вас, ва�
ших преподавателей, курато�
ров, родителей, нашу моло�
дёжную команду — Юрия
Афонина, руководителя кон�
курса Надежду Воронцову, ге�
нерального директора замеча�
тельного комплекса «Снеги�
ри» Михаила Алексеевича
Шмойлова, председателя жю�
ри заслуженную артистку Рос�
сии Татьяну Александровну
Судец, режиссёра�сценариста
и бессменную ведущую Окса�
ну Дееву и всех тех, кто помог
провести этот праздник.

По окончании церемонии
награждения победителей и
лауреатов участница Детского
Евровидения Софья Фисенко
и член оргкомитета конкурса
Самир Курченко исполнили
песню «Дорогою добра» из
фильма «Маленький Мук».

Пресс�служба ЦК КПРФ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В минувшее воскресенье концертный зал подмосковного оздо�
ровительного комплекса «Снегири» собрал свыше шестисот гос�
тей, в том числе более трёхсот участников, их наставников и роди�
телей. Творчески одарённые ребята из 27 регионов страны дали
красочный гала�концерт. На него были также приглашены воспи�
танники детских домов и дети Донбасса.

Все разные —
все равные

Председателю Китайской Народной Республики,
Генеральному секретарю Центрального Комитета

Коммунистической партии Китая
товарищу СИ ЦЗИНЬПИНУ

Уважаемый товарищ Си Цзиньпин!
От имени Центрального Комитета Коммунистической пар�

тии Российской Федерации горячо и сердечно поздравляю ки�
тайский народ, китайских коммунистов, Вас лично с 70�й го�
довщиной образования Китайской Народной Республики.

1 октября 1949 года на политической карте мира появилось
новое суверенное государство — Китайская Народная Респуб�
лика. Это стало одним из важнейших событий ХХ века, которое
повлияло на весь ход развития современной истории. 

За 70 лет своего существования, особенно за 40 лет политики
реформ и открытости, проводимой под руководством Комму�
нистической партии Китая, КНР добилась грандиозных успе�
хов во всех сферах жизни страны: в промышленности, науке, в
освоении космоса, в развитии современных технологий, обо�
роноспособности, образовании и культуре, выйдя на первые
позиции среди ведущих государств мира.

Китайская Народная Республика по праву пользуется заслу�
женным авторитетом на мировой арене, играет важную роль в
решении актуальных геополитических и региональных про�
блем, активно участвует в работе международных организаций,
развивает новые, перспективные формы межгосударственного
и межпартийного сотрудничества.

Страна успешно продолжает построение социально ориен�
тированного общества, идёт к новым политическим и эконо�
мическим победам.

Коммунисты всего мира с большим вниманием следят за раз�
витием Китая, на практике реализующим ленинские идеи о по�
строении социалистического государства. 

Мы с удовлетворением отмечаем всестороннее развитие
стратегического партнёрства между нашими странами и будем
всемерно способствовать укреплению дружбы между Россий�
ской Федерацией и КНР.

Желаем всему китайскому народу счастья и благополучия,
новых успехов и процветания.

С братским приветом,
Г.А. ЗЮГАНОВ,

Председатель ЦК КПРФ.

«Сокращение рабочей недели без снижения зарплат в ны�
нешних экономических условиях невозможно — такое заклю�
чение дали экономисты РАНХиГС в мониторинге социально�
экономического положения и самочувствия населения».
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Б УДУЧИ ЮНОШАМИ, они воевали за то,
чтобы каждый житель Афганистана имел
свой дом и хлеб. А сейчас, добиваясь собст�

венного жилья, вынуждены объявить бессрочную
голодовку. 

«Мы неоднократно начинали акции протеста,
но после просьб и обещаний членов правительст�
ва Дагестана сворачивали их. В этот раз такого не
будет: мы будем стоять здесь, пока не решится на�
ша проблема», — говорят они. 

Проблема заключается в том, что «афганцам»
по закону полагается государственное жильё. Но
они его до сих пор так
и не получили, хотя
война закончилась
тридцать лет назад. 

В феврале, когда
наступает очередная
дата вывода советских
войск из Афганиста�
на, чиновники произ�
носят в адрес бывших
воинов�интернацио�
налистов высокопар�
ные речи. И обещают
решить все их пробле�
мы. А потом об этих
людях просто забывают. Поэтому ветеранам при�
ходится идти на самые отчаянные шаги.

Осенью 2008 года в Махачкале проходила
точно такая же голодовка «афганцев», и один
из них во время неё умер. После этой трагедии
власти Дагестана выделили 30 миллионов руб�
лей на строительство 60�квартирного дома для
бывших воинов�интернационалистов. Затем
сумму увеличили до 75 миллионов рублей, но
этих денег дагестанские ветераны Афганистана
так и не увидели.

В нынешнем году они получили на приобрете�
ние жилья 61 сертификат. Всего же, по словам го�

лодающих, в Дагестане 3200 «афганцев». Из них в
очереди на жильё состоят около 500 человек, ещё
тысячу ветеранов из неё исключили под предло�
гом утраты их документов об участии в той жесто�
чайшей войне.

Толчком к нынешнему голодному бунту послу�
жило заявление председателя Счётной палаты Ре�
спублики Дагестан Билала Джахбарова о риске
неосвоения республикой 19,4 миллиарда рублей.
Он сделал его 17 сентября этого года на сессии
Народного собрания Дагестана.

Бывшие воины�интернационалисты возмути�
лись: правительство
не может освоить
почти 20 миллиардов
рублей и вынуждено
будет отправить день�
ги обратно. А выде�
лить миллиард для ре�
шения их наболевше�
го вопроса не желает!
И приняли решение о
бессрочной голодов�
ке, на которую снача�
ла вышли 20 человек.

За первую неделю
один участник акции

был госпитализирован, нескольким другим по�
требовалась «скорая помощь». К ветеранам по�
стоянно подходят горожане, выражая им свою
поддержку. Но тех, кто должен решить проблему
голодающих, у палаток пока не наблюдается. 

«Семь дней голодовки «афганцев» в Махач�
кале прошли без реакции властей», — сооб�
щило накануне местное интернет�издание
«Кавказский узел».

Любовь ЯРМОШ,
соб. корр. «Правды».

г. Краснодар.
● Голодают дагестанские «афганцы».

Последнее «афганское»
предупреждение

Вторую неделю в Афганском парке Махачкалы стоят палатки
бывших воинов1интернационалистов Дагестана
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Во фракции КПРФ

Письмо в номер

Парламентский дневникШтаб протеста

Профсоюзное действие

Стоит пояснить

Эхо выборов

Дружба, проверенная
десятилетиями

23СЕНТЯБРЯ в Москве
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ в
Государственной думе Г.А. Зю%
ганов встретился с делегацией
Коммунистической партии
Вьетнама (КПВ) во главе с чле%
ном Политбюро, секретарём
ЦК КПВ, заведующим пропа%
гандистско%просветительским
отделом ЦК КПВ товарищем
Во Ван Тхыонгом.

Стороны обсудили вопросы
политического и экономичес%
кого сотрудничества между Рос%
сией и Вьетнамом, а также меж%
партийного сотрудничества
между КПРФ и КПВ. Товарищи
Г.А. Зюганов и Во Ван Тхыонг
отметили, что корни этого со%
трудничества уходят в прошлые
десятилетия, когда Советская
держава оказала братскому на%
роду Вьетнама неоценимую по%
мощь, вырвав его из пут коло%
ниальной зависимости, помог%
ла заложить в полунищей стра%
не надёжную платформу социа%
листической экономики. Во
Ван Тхыонг подчеркнул, что во
Вьетнаме будут всегда помнить

и ценить бескорыстную дружбу
русского народа и других наро%
дов бывшего СССР. 

Г.А. Зюганов и Во Ван Тхыонг
заверили друг друга, что и в
дальнейшем будут всячески со%
действовать межгосударствен%
ному сотрудничеству между на%
шими народами и межпартий%
ному сотрудничеству между на%
шими компартиями. 

Лидер вьетнамской делегации
в своём выступлении поблагода%
рил российских коллег за тёп%
лый приём и поздравил с итога%
ми сентябрьской избирательной
кампании. По его мнению, воз%
росший авторитет КПРФ на
российской и международной
арене свидетельствует о пра%
вильной политике, проводимой
руководством нашей партии.

В беседе также приняли уча%
стие заместитель Председателя
ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, член
Президиума ЦК КПРФ, пер%
вый заместитель руководителя
фракции КПРФ в Государст%
венной думе Н.В. Коломейцев
и депутат Госдумы VI созыва
В.В. Кумин.

В ходе состоявше�
гося 24 сентября под
руководством замес�
тителя Председателя
ЦК КПРФ Владимира
Кашина заседания
О б щ е р о с с и й с к о г о
штаба протестных
действий его участ�
ники обсудили ход
подготовки к массо�
вым акциям 3—4 ок�
тября, приуроченным
к очередной годов�
щине расстрела ель�
цинскими приспеш�
никами Дома Советов
и бойни у телецентра
«Останкино».

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ
слове В. Кашин отметил,
что трагические события

октября 1993 года навсегда ос%
танутся в народной памяти, и
подчеркнул, что необходимо
делать всё возможное, чтобы
погибшие защитники Совет%
ской власти не были забыты.
Спустя 26 лет после трагедии
мы уже можем сказать, что
именно с расстрела Верховного
Совета фактически началось
уничтожение России, её уни%
кального промышленного ком%

плекса, сельского хозяйства,
науки, оборонных предприя%
тий. Именно против распрода%
жи всего и вся, сказал В. Ка%
шин, выступали защитники
«Белого дома», они понимали,
что в нашу страну пришла боль%
шая беда, и стремились не до%
пустить развала России.

Сегодня, продолжил замес%
титель Председателя ЦК
КПРФ, либералы делают всё,
чтобы превратить выборы в
фарс, не допустить народных
кандидатов от КПРФ к власти.
Так, все предыдущие выборы
были отмечены громкими
скандалами и фальсификация%
ми. Состоявшийся 8 сентября
Единый день голосования по%
казал, что только разного рода
махинации помогают предста%
вителям «Единой России» пока
что оставаться на плаву.

Секретарь МГК КПРФ Ни%
колай Зубрилин, секретарь
Московского областного ко%
митета КПРФ Василий Ста%
сюк рассказали о подготовке

коммунистов столицы и Под%
московья к мероприятиям 3—
4 октября. Они отметили, что
продолжается активная рабо%
та по мобилизации людей для
участия в шествии и митинге.

В акциях примут участие
представители ЛКСМ РФ,
Союза советских офицеров,
«Всероссийского женского
союза — «Надежда России»,
движений «В поддержку ар%
мии, оборонной промышлен%
ности и военной науки», «Де%
ти войны», «Всероссийского
созидательного движения
«Русский Лад» и других обще%
ственных объединений.

В. Кашин подчеркнул, что
необходимо вести активную ра%
боту по подготовке к очередной
годовщине Ленинского комсо%
мола 29 октября, а также к мас%
совым мероприятиям, посвя%
щённым 102%й годовщине Ве%
ликой Октябрьской социалис%
тической революции 7 ноября.

Алёна ЕРКИНА.

Не забудем,
не простим

С ЛУХИ об участии покойников в
выборах поползли восьмого сен%
тября, когда в Самаре и по всей

стране проходило так называемое во%
леизъявление граждан. Как на них реа%
гировать, в облизбиркоме сообразили
не сразу, хотя в Безымянском избира%
тельном округе №11, где эти слухи воз%
никли, отреклись от них в тот же день.
Дескать, всё в пределах закона. Прав%
да, вынуждены были признать, что бы%
ло заявление с того света от покойни%
ка, пожелавшего голосовать на дому.
Но в законе на этот счёт ничего не ска%
зано. А что в нашей стране не запреще%
но, то как бы разрешено.

Областные начальники встрепену%
лись только после двухдневных размы%
шлений и опубликовали на своём сай%
те странное заявление. Текст его впол%
не солидный, но суть уместилась в две
строки: «…Распространяемая инфор%
мация о том, что на прошедших выбо%
рах голосовали давно умершие люди,
не соответствует действительности».

Парадокс в том, что никто всерьёз и
не утверждал, что голосовать могут
давно умершие люди, как и почившие
недавно. А если такая глупость где и
появилась, то руководству облизбир%
кома следовало напрячься и уразуметь,
что речь идёт о голосовании вместо
умерших. Так же и написать, ибо по%
койные граждане на избирательных
участках появиться не могли. А вот са%
мозваные представители почивших с
заявлениями о голосовании на дому
имели место быть. У одного установле%
ны даже имя и отчество с фамилией,
которую я не называю — слишком
много ему чести.

Заявление от усопшей притаранил 30
августа в избирком некий Савва Кон%
стантинович. Он мог бы назваться да%
же не Саввой, а Митридатом, само%
держцем персидским, сложившим
свою венценосную голову на террито%

рии теперешней России. Никто бы на
это и внимания не обратил. Заявлений
о голосовании по месту жительства
множество. Сколько из них с того све%
та, а сколько с этого, никто не считал.
И документы у заявителей не прове%
рял. Это тоже законом не предусмотре%
но. Частенько приносили их в избир%
ком управляющие микрорайонами, а
это вообще свои люди.

Фактик, конечно, любопытный.
Можно ведь усмотреть в этом заинте%
ресованность власти в увеличении чис%
ла сидельцев на диване в день выборов.
Но усматривать было некому. Наблю%
дателей от КПРФ не было, поскольку
кандидата областного партотделения
по тому округу с предвыборной гонки
предусмотрительно сняли. Ведь от
коммунистов — сплошная головная
боль. То одно нарушение зафиксируют,
то другое, а потом ещё в судах от них
наплачешься.

И всё%таки нашёлся один принципи%
альный гражданин по имени Юрий Ве%
недиктов, кандидат в депутаты област%
ного парламента, куда проводились
довыборы.

— Я выявил подделки подписей из%
бирателей в заявлениях о голосовании
на дому, — рассказывает он. — Есть да%
же заявление от давно умершей жен%
щины. Многие таких заявлений не пи%
сали и вообще отказывались в знак
протеста от голосования.

Сколько было таких протестовавших
граждан, неизвестно. Но проголосова%
ли всего восемь процентов от числа из%
бирателей по этому округу. Такого про%
вала в Самаре ещё не случалось.

Заявление Венедиктова сразу же рас%
смотрели. Скандальное дело с заявле%
нием от умершей замяли, и проголосо%
вать за неё никто не решился. Можно
было обратиться в областной избирком
с призывом произвести какие%то тело%
движения для внесения поправок в за%

кон с помощью областного парламента
и самарских депутатов Госдумы, чтобы
положить конец безобразию. Ведь о
своём голосовании на дому может за%
явить любой встречный%поперечный, а
мы и знать об этом не будем. Причём
достаточно даже позвонить по телефо%
ну. Вот такой простор открыт с целью,
чтобы люди не приходили в избирком.
Ведь там махинировать сложнее, чем
где%нибудь на кухне. Не зря ходоков с
урнами по квартирам в Самаре называ%
ют «домушниками». Род занятий у них
сходный с уголовниками, проникаю%
щими в квартиры. Только те воруют у
граждан имущество, а эти — голоса.

— Давно известно, что действующий
порядок голосования на дому открыва%
ет большие возможности для махина%
ций, — говорит первый секретарь Са%
марского обкома КПРФ Алексей Лес%
кин. — Мы их не раз вскрывали не
только у себя в Самаре, но и когда вы%
езжали в соседние регионы.

Восьмого сентября в Самаре изби%
рали депутатов только вместо выбыв%
ших. А в соседнем Татарстане предвы%
борная кампания была более мас%
штабной. На помощь местным комму%
нистам прибыл самарский десант.
Там, где представители КПРФ двух
регионов смотрели, как говорится, в
оба глаза, многие махинации удалось
пресечь на корню. К примеру, «рейд»
по квартирам, в ходе которого за счи%
танные часы одна бригада сторонни%
ков власти намеревалась охватить
дружным голосованием сразу не%
сколько сотен избирателей, что воз%
можно только в одном случае — если
голосовать будут сами «домушники».

— На моём участке, где общими си%
лами с коммунистами Татарстана мы
поставили заслон махинациям при го%
лосовании на дому и в самом избирко%
ме, за представителей КПРФ было от%
дано на десять процентов голосов
больше, чем в среднем по республике,
— с удовлетворением отмечает секре%
тарь Самарского горкома Михаил
Клёцкин.

В общем, жульничество «домушни%
ков» — проблема общая для всех реги%
онов страны. Сплошь и рядом они го%
лосуют за отпускников, а также за тех,
кто просто сидит в этот день на диване
или покоится на кладбище. И на во%
прос, как жить дальше, ответ напраши%
вается один: дальше так жить нельзя.

Надежда на случайных принципиаль%
ных граждан слабая, нужен жёсткий
контроль коммунистов в ходе выборов
на всех без исключения участках. Не%
давний пленум Самарского обкома
КПРФ учёл ошибки и обязал партотде%
ления немедленно начать подготовку
наблюдателей к выборам в следующем
году. Надо бы мобилизовать на наведе%
ние порядка и руководителей регио%
нальных избиркомов, которые публи%
куют нелепые «опровержения», но это
бесполезно. Они верно служат власти,
так что молоко им предлагаю не давать
и впредь. Ни по банке, ни по стакану.

Антинародный вирус, которым по%
ражены эти господа, молоком не ле%
чится. Тут нужна хорошая метла. Ис%
пользовать её, кстати, предлагают мос%
ковские коммунисты%депутаты сто%
личной Думы, о чём недавно писала
наша газета. Но предварительно следу%
ет внести поправки в закон, чтобы за%
явления о голосовании на дому члены
участковых избиркомов от «партии
власти» принимали не от всех встреч%
ных%поперечных и не от самих себя, на
что они тоже горазды. Принимать надо
от близких людей тех граждан, кто дей%
ствительно не может ходить. В край%
нем случае — от их соседей, но лишь по
предъявлении паспорта, чтобы и но%
мерочек его был указан, и адресок. 
Количество заявлений с этого и того
света, а также приписок голосов в
пользу «единороссов» сразу уменьшит%
ся в разы. Настолько же больше станет
и демократии.

Как известно, самые голосистые
борцы за неё состоят в так называемой
партии власти. Так что миллионы на%
ивных и доверчивых граждан ждут от
вас, господа, поправок к действующе%
му выборному законодательству, кото%
рые поставят заслон «домушникам».
Нам, коммунистам, понятно, что ни%
каких поправок к законам и самих за%
конов в интересах народа вы никогда
не принимали и не примете. Но ведь
это должны понять миллионы наивных
и доверчивых. А когда эти миллионы
прозреют и поймут, что ждут напрасно,
и станут реальной и непреодолимой
силой, вот тогда будет самое время
всем народом взяться за метлу.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Самара.

Заявление с того света
Слухов, полезных Самарской областной избирательной

комиссии, в природе не существует. Слухи только вредные. А
те, что недавно появились в социальных сетях, отличаются
повышенной ядовитостью. Председателю комиссии господи�
ну Михееву и прочим начальникам впору давать молоко для
поправки здоровья, как делают на некоторых предприятиях с
нехорошими условиями труда. По стакану давать или даже по
банке на брата. И пусть пьют, чтобы укрепили здоровье и по�
быстрее соображали, как бороться с особо вредными слуха�
ми в соцсетях. И вообще — как жить дальше.

Осенняя парламентская сессия всегда сопряжена с темой бюджета.
Это основной документ, который депутатам предстоит рассмотреть и при�
нять уже в октябре — ноябре. По нему страна будет жить весь следующий
год, строить планы на ближайшую трёхлетку, и именно он задаёт вектор
развития или деградации. Поэтому парламентарии продолжают вносить
свои предложения, пытаясь повлиять на выбор правильного направления. 

24СЕНТЯБРЯ на заседании Госдумы в часе
заявлений по актуальным вопросам вы%
ступил от фракции КПРФ член Комитета

по бюджету и налогам Михаил Щапов. Он про%
анализировал, насколько эффективно и справед%
ливо распределяются деньги и полномочия между
федеральным и региональными уровнями, и
предложил вернуть в субъекты Федерации изъя%
тый у них ранее 1 процент налога на прибыль.

Последние 10 лет федеральный бюджет изыма%
ет у регионов всё больше и больше собственных
доходов, заметил депутат. Это должно компенси%
роваться увеличением трансфертов, но не тут%то
было: доля трансфертов с 2009 по 2018 год сокра'
тилась с 25 до 17 процентов. При этом диспропор%
ции бюджетной обеспеченности регионов в луч%
шую сторону не изменились, вопреки утвержде%
ниям правительства, что средства у субъектов Фе%
дерации изымаются как раз для балансировки ре%
гиональных бюджетов. По данным Высшей шко%
лы экономики, разрыв между регионами в воз%
можности предоставлять бюджетные услуги в
2017—2018 годах, наоборот, увеличился. В довер%
шение к этому изъятие у регионов 1 процента на%
лога ликвидировало стимул развития регионов.
Возврат прежней нормы позволит 12 субъектам
Федерации увеличить свой бюджет на 2—4,5 про%
цента, 19 регионам — на 1—2 процента, а осталь%
ным — до 1 про%
цента. Соответст%
вующий законо%
проект М. Щапов
внёс в Государст%
венную думу.

Довод о том, что
изъятие у регио%
нов 1 процента на%
лога на прибыль
позволяет аккуму%
лировать средства
для решения об%
щенациональных
задач, депутат считает несостоятельным. Когда
вся страна надрывается, собирая деньги в госу%
дарственную казну, федеральные чиновники не
слишком стараются пустить в дело каждую ко%
пейку. Бюджет исполняется крайне неудовле%
творительно. 2018 год побил в этом отношении
рекорд за последние 10 лет: почти 2 триллиона
рублей неисполненных расходов и почти на 
3 триллиона рублей недостроенных объектов.

Почему федеральный центр неэффективно
распоряжается средствами, изъятыми у регио%
нов, можно понять на примере тушения лесных
пожаров, считает Михаил Щапов. Площадь по%
жаров растёт не первый год. С 2016 по 2018%й она
увеличилась в 3,2 раза, достигнув 8,5 миллиона
гектаров. Одна из причин этой бесхозяйствен%
ности — размазанность ответственности между
разными уровнями власти. Лесным кодексом
полномочие по защите лесов от пожаров переда%
но на региональный уровень. По логике, вместе
с полномочием должны передаваться и средства,
однако объёмы субвенций неуклонно снижают%
ся. Например, с 2015 года расходы на создание
лесных дорог, имеющих важнейшее значение
для охраны лесов от пожаров, сокращены в 2016
году в 2,2 раза, в 2017%м — в 1,4 раза, расходы на
реконструкцию лесных дорог — более чем в пол%
тора раза, на профилактическое выжигание хво%
роста — почти в полтора раза, на мониторинг
пожарной опасности в лесах — почти на 10 про%
центов. В Иркутской и Свердловской областях
снижение объёмов финансирования охраны лесов
от пожаров в 2017 году по сравнению с 2015'м со'
ставило около 30 процентов.

В чрезвычайной ситуации регионы вынуж%
дены тратить собственные средства на испол%
нение федерального полномочия. Например, в
2018 году Красноярский край и Иркутская об%
ласть потратили на тушение лесных пожаров в
два раза больше средств, чем регионам было
предоставлено на эти цели из федерального
бюджета. Зачастую у регионов просто нет денег
на тушение пожаров. Это приводит к задол%
женности бюджетов, а впоследствии нередко и
к судебным разбирательствам. Вызывает массу
вопросов и принцип расчёта тех средств, что
поступают в регионы, подчеркнул М. Щапов.
Так, федеральным бюджетом на 2019 год запла%
нированы целевые средства на приобретение
лесопатрульной техники, но на её содержание
деньги не заложены. 

В существующей системе найти ответствен%
ного за горящие леса невозможно: федеральные
и региональные чиновники кивают друг на дру%
га. Эту проблему нужно решать системно и ра%
дикально, заявил депутат%коммунист. Раз леса
— это общенациональное достояние, то и отве%
чать за их сохранность должны федеральные
структуры. Соответствующий законопроект
также недавно был внесён М. Щаповым в Госу%
дарственную думу.

Обобщая тему межбюджетных отношений,
парламентарий предложил проработать систему
мер, направленных на повышение самодоста%
точности региональных бюджетов. По его мне%
нию, регионам необходимо возвращать мини%
мум 20 процентов средств от объёмов собствен%
ных доходов, после чего должен быть наложен
мораторий на изъятие собственных доходов у
регионов в течение 10 лет. Надо также повышать
эффективность и прозрачность распределения

межбюджетных трансфертов. Целью же их ис%
пользования должно быть не мифическое вы%
равнивание бюджетной обеспеченности, а со%
здание минимально допустимого уровня каче%
ства жизни в каждом регионе, считает депутат.
И последнее: надо прекратить практику переда%
чи полномочий на региональный или муници%
пальный уровень без должного финансирова%
ния, поставил точку Михаил Щапов.

Затем парламентарии переключились на рас%
смотрение законопроектов, которые, по замыс%
лу их сочинителей, должны улучшить жизнь
граждан страны. Вот несколько из этих замеча%
тельных идей. 

Поправки в Закон «О полиции», предложенные
группой депутатов%«единороссов» и принятые в
третьем чтении, дают стражам порядка право,
прежде чем, например, треснуть правонарушите%
ля дубинкой по голове, сделать ему официальное
предостережение «о недопустимости действий,
создающих условия для совершения правонару%
шений, либо недопустимости продолжения анти%
общественного поведения». Коммунист Алексей
Куринный, оценив гуманизм законопроекта, пере%
вёл дискуссию в политическую плоскость, напом%
нив, как эти самые дубинки росгвардейцев вовсю
орудовали в рядах митинговавших, не согласных с
проведением выборов, без правил.

Затронул депутат и особенности российской су%
дебной системы, которая всё больше превращает%
ся в инструмент политического давления. Приме%
ры у всех на слуху: это и «дело коммуниста Бессо%
нова», засуженного без каких%либо доказательств
вины, и разворачивающийся сегодня рейдерский
захват совхоза имени Ленина, что напоминает
«показательную казнь» бывшего кандидата в пре%
зиденты Павла Грудинина за его политическую
позицию. И никакие предостережения полицей%
ских не способны вернуть доверие граждан к базо%
вым элементам государственной системы, пока
сохраняются такие принципы отношений гражда%
нина и государства.

Другая «блестящая» законодательная инициа%
тива (теперь уже правительства) — включить в
перечень исполнительных документов решение
государственного инспектора труда о принуди%
тельном исполнении работодателем обязанности
по выплате начисленной зарплаты. «Сто лет мак
не родил, и голода не было», — прокомментиро%
вал Николай Коломейцев законодательный про%
дукт коллективного разума минюста, одобрен%
ный палатой в первом чтении. 15 миллиардов руб'
лей невзысканных задолженностей по зарплате уже
вычеркнутых из реестра предприятий — с этой
реальностью бумажками, подобными той, что
сочинил минюст, не совладать. Было бы более
продуктивно подумать, как прекратить уничто%
жение предприятий с использованием закона о
банкротстве, как остановить тенденцию посте%
пенного сокращения кадров, что в конечном
итоге приводит опять же к ликвидации предпри%
ятий. Депутат выразил обеспокоенность проис%
ходящим сейчас на «Роствертоле». Под разгово%
ры господина Сердюкова о переносе площадки
идёт уничтожение предприятия, выпускающего са'
мые грузоподъёмные и мощные вертолёты в мире,
считает Н. Коломейцев. Каждый месяц здесь
увольняют по 500—700 человек. Вот бы чем сле%
довало озаботиться правительству.

Закончили свой трудовой день парламентарии
принятием в первом чтении законопроекта о «на%
ливайках». Депутаты%«единороссы» презентовали
его как «законопроект огромного социального
значения». Конечно, проблема размещения пи%
тейных заведений в многоквартирных домах до%
вольно больная, и неоднократно депутаты пыта%
лись подступить к ней. В 2016 году был отклонён
законопроект фракции КПРФ о запрете рознич%
ной продажи алкогольной продукции во встроен%
ных и пристроенных нежилых помещениях в жи%
лых домах. Цель его была — снизить шаговую до%
ступность и оградить граждан от буйных компа%
ний. По сути, на то же направлен и новоиспечён%
ный законопроект «единороссов». Собственно,
ничего, кроме данной концептуальной задачи, ко
второму чтению, видимо, не останется. Будет за%
фиксирован некий минимальный размер зала для
обслуживания посетителей организации общепи%
та, работников которой обяжут отпускать алко%
гольную продукцию только после раскупорива%
ния тары, а также вменят им в обязанность сле%
дить за соблюдением их клиентами тишины. Ос%
тальное всё отдаётся на откуп местных властей,
что в корне неправильно, полагает Николай Ко%
ломейцев. Ни в коем случае нельзя отстранять
жильцов от решения вопросов о размещении в их
доме организации общепита с горячительными
напитками.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Рекорды
бесхозяйственности

Протест под флагом
«больничного»

Б О Р Т П Р О В О Д Н И К И
«Аэрофлота», крупней%
шей российской компа%

нии по авиаперевозкам, вы%
ступили с протестом против
тяжёлых условий труда и дав%
ления со стороны компании.
По словам сотрудников, борт%
проводникам не предоставля%
ются выходные, нет доплат за
работу инструктором, руко%
водство лишает их бонусных
авиабилетов и премий, а не%
угодных вынуждает уволь%
няться. Каждый день 10—15
сотрудников вынуждены
уходить из компании. Дове%
дённые до отчаяния борт%

проводники начали акцию
протеста. Чтобы не нарушать
закон, они поголовно берут
больничные. Идёт тихая за%
бастовка под названием
«Больничный лист».

В своём обращении Бори%
сова от имени возглавляемо%
го ею профсоюза выдвинула
ряд требований. Во%первых,
прекратить любые противо%
законные формы давления на
бортпроводников. Во%вто%
рых, провести внеочередное
собрание совета директоров с
привлечением основного уч%
редителя — правительства
Российской Федерации — с

участием независимых проф%
союзов, чтобы выработать
конкретную политику в обла%
сти персонала, которая ис%
ключала бы применяемые
ныне формы давления на
бортпроводников. В%третьих,
провести проверку департа%
мента обслуживания на бор%
ту, вплоть до замены руково%
дящего состава, с тем чтобы
данные требования были
приняты властью и донесены
до мировой общественности.

Борисова объявила о своём
намерении начать голодовку.
Как утверждает в своём вы%
ступлении глава Шереметьев%
ского профсоюза бортпровод%
ников, повод уволить её и
Щербакову сфабрикован и яв%
ляется способом очистить
авиакомпанию от неугодных
сотрудников. Борисова также
отметила, что работодатель,
отстраняя её от полётов, нару%
шил Трудовой кодекс Россий%
ской Федерации.

Владислав ГОНЧАРОВ.

Руководитель Шереметьевского профсо�
юза бортпроводников И.А. Борисова 23 сен�
тября выступила с заявлением по поводу не�
давно начатой бортпроводниками «Аэрофло�
та» забастовочной акции «Больничный лист»,
а также по поводу стремления руководства
компании уволить её и её коллегу, стар�
шую бортпроводницу, члена президиума 
Шереметьевского профсоюза бортпровод�
ников Ирину Щербакову.

Товарищество требует честности

С ЕГОДНЯ сделать за%
пись, в том числе и
скрытую, легче%лёгко%

го. И вот интернет уже забит
подобного рода «хроникой с
мест». Не остаются в стороне
и политические события и
процессы. Следовательно,
новое поколение технических
устройств становится по сути
орудием политической борь%
бы. Один из её объектов —
это Коммунистическая пар%
тия Российской Федерации.

К сожалению, всё больше и
больше фактов использова%
ния против КПРФ аудио% и
видео%«компромата». При%
чём делают это как наши от%
крытые враги, так и некото%
рые члены партии в ситуаци%
ях того или иного конфликта
или спора внутри партийного
отделения. В связи с этим
Центральная контрольно%ре%
визионная комиссия КПРФ
приняла постановление «О
недопустимости несанкцио%
нированной аудио% и видео%
фиксации процесса заседа%
ний уполномоченных пар%
тийных органов», которое в
настоящее время широко об%
суждается в партийных отде%
лениях на местах.

Стоит пояснить, что такое
уполномоченные партийные
органы. 

Это такие партийные ин%
ституты, которые, во%первых,
имеют выборный и отчётный
формат своей деятельности,
во%вторых, наделены полно%
мочиями принимать офици%
альные партийные решения,
в%третьих, принятые ими по%
становления обязательны для
исполнения. То есть это руко%
водящие органы и контроль%
но%ревизионные.

При подготовке данного
документа мы исходили из
того, что мы все являемся то%
варищами по партии, внут%
рипартийная демократия
пронизывает все стороны на%
шей жизни и деятельности.
Каждому коммунисту предо%
ставлены самые широкие де%
мократические возможности
участвовать в партийной
жизни, вносить свои предло%
жения, обращаться в партий%
ные органы, свободно выска%
зывать свои критические за%
мечания.

Вместе с тем в Уставе пар%
тии дано принципиальное
определение, что КПРФ дей%
ствует на основе принципа
демократического центра%
лизма, идейной общности и
партийного товарищества. То
есть основу нашей демокра%
тии составляет её партий%
ность, подчинённая полити%

ческим, организационным и
иным задачам партии, опре%
делённым в её Программе и
Уставе. Если выразить это
коротким определением, то в
партии каждому предостав%
лены самые широкие права и
возможности участия в про%
цессах обсуждения, подго%
товки и прямого участия в
выработке партийных реше%
ний, но после их официаль%
ного принятия каждый ком%
мунист должен приступить к
их исполнению, в том числе
и те товарищи, которые на
стадии подготовки придер%
живались несколько других
взглядов.

Почему ЦКРК приняла по%
добный документ именно
сейчас? Дело в том, что рань%
ше не было таких, как сего%
дня, высокотехнологичных и
фактически универсальных
средств аудио% и видеофикса%
ции происходящих событий,
не было таких возможностей,
связанных с монтажом отсня%
того материала, когда из од%
ного смыслового формата по%
лучается совершенно проти%
воположный.

К тому же сегодня активная
политическая, в том числе 
и протестная деятельность
КПРФ, рост её организаци%
онного потенциала и под%
держки населения в ходе из%
бирательных кампаний за%
ставляют наших политичес%
ких оппонентов, властные
структуры принимать свои
контрмеры для ослабления
нашей партии, её дискредита%
ции в глазах широкого обще%
ственного мнения.

К сожалению, некоторые
товарищи злоупотребляют

новыми техническими сред%
ствами. Поэтому в последнее
время разбирательства по та%
ким вопросам значительно
участились в нашей функ%
циональной деятельности.
Можно назвать в качестве
примеров такие дела по
Москве, Санкт%Петербургу,
Екатеринбургу, Калинингра%
ду, Уфе, Владивостоку, Ряза%
ни и т.д., где несанкциониро%
ванные аудио% и видеозаписи
заседаний партийных орга%
нов на местах использова%
лись для обращений в выше%
стоящие партийные органы,
в том числе в ЦК и ЦКРК
КПРФ. Но гораздо чаще, чем
к нам, этот материал сейчас
направляется и приобщается
к различного рода обраще%
ниям против партии в право%
охранительные органы, су%
дебные инстанции, избира%
тельные комиссии и иные го%
сударственные органы, наде%
лённые официальными кон%
трольными функциями.

Поэтому именно в настоя%
щее время, исходя из тех не%
гативных и нагнетаемых зача%
стую извне партии тенден%
ций, которые, к сожалению,
имеют место, ЦКРК подгото%
вила и приняла указанное по%
становление. Кстати, отрадно
отметить, что до настоящего
времени, кроме его поддерж%
ки и одобрения, никаких дру%
гих оценок из партийных от%
делений с мест и от отдель%
ных коммунистов не поступа%
ло. Товарищи правильно по%
няли смысл и цель этой стро%
гой, но необходимой меры.

Николай ИВАНОВ,
председатель ЦКРК КПРФ.

Технический прогресс, бурно развиваю�
щийся в наши дни, стремительно вторгается
даже в повседневную жизнь людей, не говоря
уже о политике. И, как всегда, его достижения
могут обращаться как на пользу, так и во
вред. Пример тому — те возможности по ау�
дио� и видеофиксации всего происходящего,
которые дают всякого рода мобильные теле�
фоны, смартфоны и прочие устройства.

«Вы правы
на все 150%»

УВАЖАЕМАЯ Мария Па'
нова! Прочитал вашу ста'

тью «Разноцветные реки, ма'
зутные берега». Вы правы на
все 150%, и я могу это под'
твердить, так как живу на ули'
це Пудовкина с видом на реку
Сетунь и так называемый при'
родный заказник, который, к
сожалению, существует толь'
ко на бумаге бюрократов из де'
партамента (как звучит гордо
— почти как госдеп, хотя есть
простое русское слово «управ'
ление») природопользования и
...охраны (!!) окружающей
среды. 

Я живу здесь около 20 лет и
практически каждый год обра'
щаюсь в экологическую мили'
цию и в этот «департамент» с
настоятельными просьбами
прекратить слив нечистот и
отработанного машинного
масла в реку Сетунь. В резуль'
тате я получаю формальные
отписки или звонок, что у нас
всё хорошо, вода в Сетуни не
загрязнена и т.п. 

Последнее письмо я получил
26 апреля из «департамента ох'
раны», что проверка воды в ре'
ке Сетунь (на входе в Москву'
реку) 13 апреля не установила
факт загрязнения реки, хотя в
день моего обращения в начале
апреля река была серо'буро'
коричневая с огромными мас'
лянистыми пятнами. И это
происходит регулярно — я час'
то хожу в гараж через мостик и
с ужасом наблюдаю, какая от'
рава попадает в Москву'реку.
Пожайлуста, продолжайте ва'
ше благородное дело настоя'
щей охраны природы.

Спасибо!

Олег ОРЛОВ.
г. Москва.
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СВОИ научные разработки, инвес�
тиционные проекты, а также экс�
портные возможности представи�

ли более пятидесяти предприятий ост�
рова Свободы. Выставка продемонст�
рировала большой потенциал для ук�
репления сотрудничества двух дружест�
венных стран в таких областях, как
здравоохранение, фармацевтика, агро�
промышленный комплекс, горнодобы�
вающая промышленность, культура, ту�
ризм, наука, технологии, защита окру�
жающей среды и т.д.

В день открытия выставки были
продемонстрированы традиционные
кубинские продукты питания и напит�
ки, среди которых кофе, ром, тропичес�
кие фруктовые соки, экзотические
фрукты. Кубинские предприятия пред�
ставили комплексные проекты по про�
изводству фруктов, а также куриного
мяса и свинины на экспорт.

Большой интерес у российских уча�
стников выставки вызвала презентация
медицинского, биотехнологического и
фармацевтического сектора Кубы. Ку�
бинские товарищи ознакомили собрав�
шихся с достижениями здравоохране�
ния своей страны, которое, без преуве�
личения, сегодня является одним из
лучших в мире. В частности, они рас�
сказали о лекарственных средствах, ис�

пользующихся для борьбы с самыми тя�
жёлыми заболеваниями, о радиофарма�
цевтических препаратах и вакцинах,
медоборудовании для диагностики,
представленных крупнейшими меди�
цинскими центрами страны. 

Заместитель министра здравоохране�
ния Кубы Марсия Кобас Руис на презен�
тации сектора «Здравоохранение, меди�
цинское оборудование и услуги» отмети�
ла насыщенную деловую программу вы�
ставки, связанную с вопросами здраво�
охранения и сотрудничества в этой сфе�
ре двух стран. «В ближайших планах —
расширение совместной деятельности в
области реабилитации детей и лечения
онкологических заболеваний, также есть
интерес к проведению работы в области
медицинских испытаний, — сказала она.
— Кроме того, рассматривается возмож�
ность открытия в России высокотехно�
логичных медицинских учреждений с
участием медперсонала из Кубы, а также
сотрудничества кубинских и российских
региональных медучреждений. По�
прежнему остаётся важнейшим направ�
лением деятельности расширение меди�
цинского туризма на Кубу. 

За последние 4 года подписано 11 до�
кументов, соглашений и меморандумов
в области здравоохранения. Намечено
подписание соглашений о сотрудниче�

стве, в частности, с медицинским клас�
тером Санкт�Петербурга, с Первым мед�
университетом города Москвы, други�
ми российскими компаниями, подпи�
сан контракт о поставке на Кубу трёх
российских биостимуляторов».

Собравшиеся с интересом ознакоми�
лись с новейшими достижениями здра�
воохранения Кубы. Директор по ком�
мерции и бизнесу крупнейшего в стра�
не холдинга компании «Биокубафарма»
— группы фармацевтических и биотех�
нологических предприятий — Норман�

до Изнага Эскобар рассказал о важней�
ших разработках в области борьбы с тя�
жёлыми заболеваниями, такими как
диабет, рак и т.д, о новейших методах,
использующихся для их лечения, об ин�
новационных препаратах, доказавших
свою эффективность и позволяющих
избежать тяжёлых последствий для че�
ловека, например, ампутации конечно�
сти при диабете.

Большой интерес вызвали также пре�
зентации Центра генной инженерии и
биотехнологии, Национального центра

научных исследований, Агентства по
атомной энергии и передовым техноло�
гиям, Центра цифровых исследований.

Важной составляющей российско�ку�
бинского сотрудничества должен стать и
экспорт культурных товаров и услуг:
концерты, музыка, выставки, семинары,
литература. Всё это имеет большой по�
тенциал для сотрудничества.

Специалист Яима Вега представляет
кубинскую фирму звукозаписи «Эгрем
Рекордс» (генеральный директор Ма�
рио Эскалона). В разговоре с коррес�
пондентом «Правды» она отметила, что
цель их участия в выставке — налажива�
ние сотрудничества между российски�
ми и кубинскими представителями в
сфере искусства.

«Выставка стала хорошей площадкой
для укрепления культурных связей с
Россией, — говорит она. — Мы нацели�
ваемся на поиск партнёров для участия в
музыкальных фестивалях и других по�
добных мероприятиях в России и на Ку�
бе. Это будет способствовать более близ�
кому знакомству с культурой двух стран,
что имеет немаловажное значение».

Отдельные разделы выставки были
посвящены также энергетике, горнодо�
бывающей промышленности, строи�
тельству, науке и технике, туризму.
Представители кубинских предприятий
отметили нацеленность на долгосроч�
ное сотрудничество с российскими кол�
легами во всех сферах, которое, безус�
ловно, станет взаимовыгодным для обе�
их сторон.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

Выставки

Россия — Куба: перспективы сотрудничества
В центральном выставочном комплексе «Экспоцентр» за�

вершилась первая национальная выставка Кубы в России, ор�
ганизатором которой выступила Торговая палата Республики
Куба при поддержке Торгово�промышленной палаты РФ и На�
ционального комитета содействия экономическому сотрудни�
честву со странами Латинской Америки.

ЗАБАСТОВКА работников транспорта, включая
водителей частных автобусов, авторикш и такси,

недовольных резким увеличением штрафов за нару*
шение правил дорожного движения, прошла в Нью*
Дели — столице Индии.

Дело в том, что в стране с 1 сентября введён новый
закон, предусматривающий почти десятикратное
увеличение минимального штрафа — с 1,4 доллара
до 7 долларов, штраф за вождение без прав вырос с
14 до 70 долларов.

Увеличение штрафов необходимо для улучшения

катастрофической ситуации с безопасностью на до*
рогах Индии, где ежегодно погибают свыше 100 ты*
сяч человек и почти 500 тысяч получают ранения в
результате ДТП, заявил министр автомобильного
транспорта и шоссейных дорог Нитин Гадкари.

В свою очередь очень многие индийцы считают
принятие нового закона вполне оправданным, так
как появляется надежда навести наконец порядок в
на редкость хаотичном, а значит, крайне опасном
движении на дорогах.

Константин СМИРНОВ.

Катастрофическая 
ситуация

В фокусе — Центральная Азия

НЕСОМНЕННЫМ успе�
хом, закладывающим ба�
зис для будущей активно�

сти, завершилась поездка деле�
гации госдепартамента США по
Центральной Азии. После неё
стало окончательно ясно, что
разговоры об уходе Вашингтона
из региона не имеют под собой
оснований. В погоне за сомни�
тельным политическим — и не
только политическим! — капи�
талом местные элиты открыва�
ют двери для американского
влияния. О долгосрочных по�
следствиях таких решений они
не задумываются, хотя отрица�
тельных примеров столь сомни�
тельного гостеприимства много. 

Одного из нескольких замес�
тителей госсекретаря США Дэ�
вида Хейла принимали на выс�
шем уровне. Однако первым
пунктом его турне стал прошед�
ший в Нур�Султане саммит в
формате «США плюс Централь�
ная Азия», или, как его предпо�
читают называть в Вашингтоне,
«C5+1». Данная переговорная
площадка была сформирована
четыре года назад. Министры
иностранных дел пяти респуб�
лик посетили тогда Соединён�
ные Штаты, а спустя несколько
месяцев ответный визит в реги�
он совершил глава госдепарта�
мента США Джон Керри. По
итогам его переговоров с колле�
гами и было объявлено о созда�
нии постоянного формата со�
трудничества. 

С тех пор саммиты проводят�
ся регулярно. На одном из них
были провозглашены главные
пункты американской полити�
ки в отношении Центральной
Азии. Среди них — противосто�
яние международному терро�
ризму, помощь в развитии биз�
неса, совместные проекты в
сфере энергетики и «зелёной
экономики», формирование ре�

гиональных транспортных ко�
ридоров. За этими декларация�
ми скрывается желание США
закрепиться в регионе, получив
контроль над его ресурсами и
возможность влияния на Китай,
Иран и Россию. 

Нынешняя встреча проводи�
лась за закрытыми дверями, од�
нако комментарии её участни�
ков и структура мероприятия
позволяют понять, что повестка
дня в целом соответствовала
указанным выше пунктам. Про�
грамма саммита включала три
сессии. Первая из них была по�
священа развитию экономичес�
ких взаимоотношений, вторая
— мирному урегулированию в
Афганистане, третья — пробле�
мам безопасности в самом реги�
оне. «Американская стратегия
по сотрудничеству с Централь�
ной Азией, нацеленная на под�
держку внутрирегиональных
связей, транспортных коридо�
ров, реализации инфраструк�
турных проектов и обеспечения
региональной безопасности, се�
годня полностью соответствует
интересам наших стран», — за�
явил глава МИД Казахстана
Бейбут Атамкулов. Сам Дэвид
Хейл в интервью местным СМИ
отметил, что Вашингтон больше
всего заинтересован в сотрудни�
честве по двум направлениям:
укрепление экономических свя�
зей и совместная работа в сфере
безопасности.

Помимо переговоров с глава�
ми внешнеполитических ве�
домств, заместитель госсекрета�
ря США встретился с руководи�
телями Казахстана. В ходе бесе�
ды с премьер�министром стра�
ны Аскаром Маминым обсужда�
лась реализация соглашений,
подписанных в прошлом году во
время официального визита в
Вашингтон экс�президента
Нурсултана Назарбаева. «У нас

есть огромный потенциал для
развития экономических отно�
шений», — заявил глава прави�
тельства, обнародовав уже до�
стигнутые результаты. По сло�
вам Мамина, с 2005 года общий
объём американских инвести�
ций в экономику Казахстана до�
стиг 40 млрд долл. Стабильно
растёт товарооборот между стра�
нами. В январе — июне этого го�
да он составил 1,1 млрд долл.,
что на треть больше показателя
за аналогичный период про�
шлого года. В числе наиболее
перспективных областей со�
трудничества премьер назвал
энергетику, авиакосмическую
промышленность, сельское хо�
зяйство и ряд других.

«Расширение стратегического
партнёрства» обсуждалось на
встрече Хейла с президентом Ка�
захстана Касым�Жомартом То�
каевым. Гость выразил поддерж�
ку политическим и экономичес�
ким реформам в республике,
уточнив, что Вашингтон готов
помочь в их реализации. Среди
конкретных договорённостей
можно выделить соглашение о
прямой телефонной связи между
главами двух государств.

Из Нур�Султана замгоссекре�
таря США отправился в Таш�
кент, где также был принят пре�
зидентом и премьер�министром.
Последние, судя по официаль�
ным сообщениям, подчеркнули
приоритетность для Узбекистана
тесного сотрудничества с США
в сфере инвестиций, а также
привлечения технологий и «пе�
редового американского опыта»
для экономической и техноло�
гической модернизации страны. 

В общем, в Вашингтоне могут
смело занести итоги дипломати�
ческого турне себе в актив. О ре�
спубликах Центральной Азии,
вернее, об их народах, сказать то
же самое нельзя. Проникнове�
ние США превратит регион в
пространство для геополитичес�
ких авантюр, что точно не в ин�
тересах простых жителей. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Республики проверены
на лояльность

Интерес Соединённых Штатов к Центральной
Азии не только не уменьшается, но выходит на новый
уровень. Это доказало недавнее турне заместителя
госсекретаря США по политическим вопросам Дэви�
да Хейла. Он встретился с главами МИД всех пяти
республик региона и провёл отдельные переговоры
с президентами Казахстана и Узбекистана.

Вести с Украины

ПО МНЕНИЮ, высказан�
ному президентом Украи�
ны, в отсутствии устойчи�

вого развития страны виновата
«российская агрессия против
Украины», необходимо срочно
её остановить и  «вернуть все
территории». Дескать, «ни одно
государство не достигнет устой�
чивого развития без мира и
ощущения безопасности».

Намёком Зеленский пытался
пригвоздить к столбу позора и

другие государства, которые,
на его взгляд, способствуют аг�
рессии.

Он признался, что не в состо�
янии обеспечить реализацию
актуальных для страны задач,
таких как «существенный рост
экономики для преодоления
бедности и повышения занято�
сти населения», «действенная
реформа правоохранительных
и судебных органов», «заверше�
ние реформы децентрализа�
ции»… Потому что на этом пути
существуют два барьера. «Пер�
вый — это внутриполитическая
традиция, когда важные для
развития реформы сталкивают�
ся с сопротивлением. Но с этим
новая украинская власть обяза�
тельно справится, — заверил
президент. — Второй барьер го�

раздо сложнее. И нам не пре�
одолеть его без международной
поддержки. Это война вследст�
вие российской агрессии про�
тив Украины…»

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ в экс�
тренном заявлении офи�
циального представителя

Народной милиции ДНР, рас�
пространённом в тот же день,
25 сентября, сообщается, что
преступное украинское коман�
дование ежедневно усиливает
огневую активность и обстре�
лы населённых пунктов непри�
знанных республик.

С утра украинские боевики
из 28�й бригады по приказу
военного преступника Мар�
ченко открыли огонь из 
152�мм и 122�мм орудий по

жилому району населённого
пункта Лозовое на западных
окраинах Донецка, выпустив
более 50 снарядов. При этом
люди вынуждены были укры�
ваться в подвалах.

В районе населённого пунк�
та Золотое военнослужащие
72�й бригады по приказу свое�
го командира Богомолова про�
должают минировать террито�
рию, установив при этом 34
мины ТМ�62, что создаёт угро�
зу жизни и здоровью сотрудни�
ков наблюдательной спецмис�
сии ОБСЕ, о чём отмечено в их
официальном отчёте.

Утром, 25 сентября, на ста�
нично�луганском направле�
нии со стороны 46�й бригады
ВСУ подвергся обстрелу из
стрелкового оружия район на�

селённого пункта Красный Яр
на окраине Луганска. На со�
седнем участке в ночь на 25
сентября многочасовому мощ�
ному обстрелу из тяжёлой ар�
тиллерии был подвергнут по�
сёлок Чернухино, который на�
ходится на территории ЛНР в
глубоком тылу, в полустах ки�
лометрах от линии противо�
стояния. В пресс�службе Гене�
ральной прокуратуры респуб�
лики отметили, что это про�
изошло впервые с 2015 года.
По информации надзорного
ведомства, обстрел начался
глубокой ночью и продолжал�
ся до раннего утра, когда мест�
ные жители спали у себя в до�
мах. Жертв среди мирного на�
селения чудом удалось избе�
жать, но была повреждена элек�
троподстанция. Без электри�
чества в результате поврежде�
ния подстанции остались бо�
лее 300 потребителей.

В.М.Т.

П РОЕКТ представляет
собой цикл концертно�
познавательных про�

грамм, которые познакомят
будущих мам с высокими об�
разцами музыкальной клас�
сики, их живым музыкаль�
ным исполнением, несущим
положительную энергетику.
Также они получат консуль�
тации врачей.

Репертуар концертов под�
бирается по материалам на�
учных исследований о благо�
творном влиянии отдельных
композиций на самочувствие
беременной женщины и её
будущего ребёнка, а темами
встреч становятся актуаль�
ные в этот период вопросы.
Первая музыкальная встреча
состоится под звуки органно�
го концерта.

«В этом сезоне мы запла�
нировали много интересных
акций. Молодые мамы посе�
тят музей истории Витебско�
го народного художественно�
го училища, Художествен�
ный музей. Также пройдёт
сеанс интуитивной живопи�
си под живую музыку, встре�
чи с диетологом, производи�
телями диетического пита�
ния, стилистом, организуем
для мамочек и «Живую биб�
лиотеку», — отметила Т. Са�
вицкая.

Продолжится обучение
мам пению, специальному
дыханию. Завершится юби�
лейный сезон проекта летом
2020 года йогой на свежем
воздухе под живую музыку.

Андрей ЩЕРБИЦКИЙ.

Белорусский пример 

Соткать душу из нот
Торжественное открытие 10�го юби�

лейного сезона проекта для будущих
мам «Соткать душу из нот» пройдёт 19
октября, сообщила журналистам автор
и ведущая проекта Татьяна Савицкая,
передаёт корреспондент БЕЛТА.

Пушки не смолкаютВ то же время, когда
президент Украины Вла�
димир Зеленский высту�
пал на полях 74�й сессии
Генассамблеи ООН в
Нью�Йорке с недолгой
речью, ВСУ, главноко�
мандующим которых он
считается, утюжили тер�
ритории непризнанных
республик из всех до�
ступных им калибров.

«З АРПЛАТУ шахтёры
должны были полу�
чить до 15 сентября,

но компания «Сакнахшири»
оставила их без денег, и, бо�
лее того, представители ком�
пании и сейчас не могут ска�
зать, когда будет начислена
зарплата», — цитирует сооб�
щение интернет�портал
Sputnik/Georgian.

По данным Объединения
профсоюзов, шахтёры, не
имея средств, не могут пога�
шать кредиты в банках, а так�
же оплачивать коммунальные

расходы. В связи с этим проф�
союз рабочих металлургии,
горной и химической промы�
шленности призывает прави�
тельство Грузии незамедли�
тельно изыскать нужную сум�
му для выдачи зарплаты рабо�
чим, а также обращается к
Банку Грузии, энергораспре�
делительной компании
Energo�Pro Georgia и газовой
компании Socar Gas с прось�
бой войти в положение горня�
ков и не оставлять их без снаб�
жения ресурсами. 

Сослан АДАМИЯ.

Грузия: протест
из�под земли

Около 30 горняков спустились в шахты по
добыче угля в Ткибули (регион Имерети) и от�
казываются подниматься на поверхность, по�
ка им не выплатят зарплату, говорится в со�
общении Объединения профсоюзов Грузии.
Часть из них находится в шахте имени Минде�
ли, а остальные — в шахте имени Дзидзигури. 

Сообщает Синьхуа

В Пекине начал работу крупней�
ший в мире международный аэро�
порт Дасин. О его открытии на
торжественной церемонии объя�
вил Председатель Китайской На�
родной Республики Си Цзиньпин. 

А ЭРОПОРТ площадью 1 млн квадратных
метров расположен на юге Пекина в 46 ки�
лометрах от центра города. Здесь четыре

взлётно�посадочные полосы, в год он сможет
принимать до 620 тыс. рейсов. Ожидается, что
аэропорт будет ежегодно обслуживать 45 млн
пассажиров к 2021 году, 72 млн — к 2025�му, что

поможет разгрузить другой крупнейший китай�
ский аэропорт Шоуду.

Дасин оценивается и как самый сложный ин�
женерный проект в мире. Здание аэровокзала вы�
полнено в виде золотого феникса. Крыша здания
занимает территорию в 25 футбольных полей.
Кроме того, Дасин стал крупнейшим на планете
зданием без структурных швов. Аэропорт обору�
дован первым в мире терминалом с подземной
станцией высокоскоростной железной дороги,
двухуровневым терминалом отправления и при�
бытия, а также изолированным терминалом.

Китай потратил на строительство аэропорта
около 60 млрд долларов. Строительство дли�
лось более пяти лет.

Золотой феникс 
к полётам готов

Пульс планеты

● ВАШИНГТОН. Спикер па*
латы представителей конгресса
США Нэнси Пелоси заявила о
начале процедуры импичмента
президента Дональда Трампа в
нижней палате. По мнению оппо*
нентов главы Белого дома, он мог
попытаться поставить в зависи*
мость от предоставления помощи
Украине возможное начало рас*
следования в отношении сына его
потенциального соперника на вы*
борах*2020, бывшего вице*прези*
дента Джо Байдена. Как сообщи*
ла Пелоси, член Демократичес*
кой партии, действия Трампа по*
казывают, что он «предал присягу
и поставил под угрозу нацбезопас*
ность». Хантер Байден начал ра*
ботать на украинскую газовую
компанию «Бурисма» в 2014 году.
Его имя, как писали ряд СМИ,
могло значиться в списке фигу*
рантов дела о коррупции, которые
вёл тогдашний генпрокурор Вик*
тор Шокин.

● ЛОНДОН. Британская пала*
та общин возобновила работу по*
сле того, как Верховный суд коро*
левства признал незаконным ре*
шение премьер*министра Бориса
Джонсона приостановить заседа*

ния парламента. В свете этого
вердикта лидер оппозиционной
Лейбористской партии Джереми
Корбин призвал к немедленной
отставке главы правительства.
Как отмечают наблюдатели, ре*
шение высшей судебной инстан*
ции ставит в неловкое положение
не только Джонсона, но и Елиза*
вету II, которая без промедления
дала согласие на роспуск парла*
мента после простого телефонно*
го звонка.

● СЕУЛ. Лидер оппозиционной
Партии свободы Южной Кореи
избрал своеобразный способ вы*
разить протест против действий
главы государства Мун Чжэ Ина.
Возле здания президентского
офиса в столице в присутствии
многочисленных журналистов
Хван Гёан побрился наголо. Тем
самым политик хотел потребо*
вать отставки министра юстиции,
ставшего фигурантом громкого
скандала: по информации СМИ,
Чо Гук воспользовался служеб*
ным положением для того, чтобы
его дочь зачислили в элитный вуз.
Хван Гёан обвинил президента в
злоупотреблении властью, по*
скольку он утвердил кандидатуру

Гука, несмотря на возражения оп*
позиции и общественности.

● САНЛУКАР�ДЕ�БАРРАМЕ�
ДА. Испания отметила 500*летие
первого в истории человечества
кругосветного плавания. Торжест*
венная церемония состоялась в ан*
далусийском порту, откуда в сен*
тябре 1519 года под предводитель*
ством португальского мореплава*
теля Фернана Магеллана отпра*
вились суда «Тринидад», «Сан*Ан*
тонио», «Сантьяго», «Консепсион»
и «Виктория». Флотилия Магел*
лана, верившего, как и Колумб, в
то, что земля круглая и путь к запа*
ду приведёт на восток, прошла
вдоль атлантического побережья
Южной Америки, обогнула Новый
свет с юга по проливу, получивше*
му затем название Магелланов, и
вышла в Тихий океан. Магеллан
погиб в стычке с туземцами на Фи*
липпинских островах. Путешест*
вие 6 сентября 1522 года заверши*
ла лишь «Виктория» под командо*
ванием Хуана Себастьяна Элька*
но. Привезённые пряности окупи*
ли потерю остальных судов.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

«ЦЕЛЬ нашей манифес�
тации — добиться вво�
да моратория на ис�

пользование 5G. Мы также хо�
тим отказаться от насильствен�
ного облучения и настаиваем на
повышении порога допустимых
значений дозы облучения. Не�
обходимо проинформировать
население об опасности элект�
ромагнитных волн», — цитиру�
ет Патрия Бечалани, лидера
движения «Фриквенсия» («Час�
тота»), агентство «Рейтер».

Между тем в Швейцарии
уже работают свыше 300 ан�
тенн с частотами сотовой свя�
зи пятого поколения. В начале
года более 180 учёных из 36
стран обратились к властям
Евросоюза с требованием ос�
тановить повсеместное внед�
рение технологии до заверше�
ния всестороннего изучения
возможных рисков.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

Нет — 5G!
В Берне, столице Швейцарии, несколько ты�

сяч человек вышли на акцию протеста против
внедрения в стране стандарта высокоскорост�
ной мобильной связи пятого поколения 5G. Уча�
стники демонстрации, уверенные, что новая тех�
нология может пагубно отразиться на здоровье
человека и состоянии окружающей среды, тре�
буют дождаться данных научных исследований,
прежде чем разворачивать сети по всей стране.
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Российской Федерации

Трагедия Политехнического музея
Нынешней власти храмы науки не нужны, она благоволит «доходным домам науки»

— Гурген Григорьевич, судьба
Политехнического музея всё по�
следнее десятилетие была небез�
различна российской обществен�
ности. Почти 10 лет музей был за�
щищён от постороннего глаза, и
никто толком не знает, что проис�
ходит внутри него. Вам близка его
судьба. Нашим читателям инте�
ресно знать именно ваше мнение о
том, что происходит с этим выда�
ющимся явлением культуры.

— Драма Политехнического
музея — это не частный вопрос, а
одна из самых острых проблем
общества. Её суть заключается в
том, что сегодня в России есть
влиятельные силы, стремящиеся
лишить вступающие в жизнь по%
коления связи с историей своей
страны. Причём за это неблаго%
дарное дело взялись люди, кото%
рые уже приобрели богатый опыт
разрушения. Лидером процессов,
направленных на разрушение му%
зея, стал А.Б. Чубайс. Его роль в
истории России хорошо извест%
на. Но недавно он ещё раз под%
твердил, что полон решимости
увеличить свой вклад в разруше%
ние страны.

— Да он на этом поприще вроде
бы побил уже все рекорды.

— А вы послушайте опублико%
ванное недавно сообщение: «Вы%
ступая в Екатеринбурге на кон%
ференции «Россия%2050», Чубайс
отметил, что сейчас в стране мо%
лодёжь имеет слишком много
«развращающих» возможностей
учиться бесплатно: «Образова%
ние — тоже ресурс, а значит, бес%
платно его быть не должно, я
имею в виду профессиональное
или углублённое образование.
Сейчас у нас оно в качестве раз%
вращающего советского пере%
житка осталось, и это даёт опре%
делённым кругам какие%то лож%
ные надежды, что сын трактори%
ста или слесаря может что%то от
государства бесплатно хапнуть.
Образование, квартиру, дальше
что? Сейчас, к счастью, не Со%
ветский Союз, и мы с вами пре%
красно понимаем, что это, так
сказать, рабочие единицы, и пер%
спектива у них вполне опреде%
лённая. И как вариант экономии
— три класса им давать, осталь%
ное платно. Налоги посчитать
сумеют — и хорошо. Мы им не
перекрываем возможности та%
ким образом: кто хочет, будет
вертеться, поднимется, я хочу
сказать, что хватит тратить госу%
дарственные деньги впустую», —
сказал он. Руководитель Роснано
подчеркнул, что Россия должна
сделать окончательный выбор в
подобных вопросах и «прекра%
тить играть в социализм».

— Да, вы правы, Гурген Григорь�
евич: оказывается, Чубайс ещё не
всех вершин достиг. Гитлер, на�
сколько я помню, говорил: «Если
русские, украинцы, киргизы и дру�
гие будут уметь читать и писать,
это может нам только навредить».
А фашистский рейхскомиссар Ук�
раины Кох утверждал, что «трёх�
классные школы дают слишком
высокое образование». Но какая
связь между судьбой Политехни�
ческого музея и Чубайсом?

— Во%первых, нынешние ини%
циаторы реконструкции Поли%
технического музея, провозгла%
шая, что он должен стать «луч%
шим музеем в мире», в то же вре%
мя настаивают, что он не должен
вообще касаться истории отече%
ственной науки и техники. Во%
вторых, Чубайс — активнейший
участник навязывания именно
такой концепции нашего музея,
предложенной английскими про%
ектировщиками.

— Но я неоднократно слышал,
что инициатором реконструкции
музея были вы.

— Тогда вам придётся ознако%
миться со всеми извивами и по%
воротами истории, связанной с
реконструкцией Политехничес%
кого музея. Вот документы.

— За такую возможность буду
вам очень благодарен.

(На столе появляются папки бу�
маг. Гурген Григорьевич расклады�
вает их в хронологическом поряд�
ке. Где�то на третьем�четвёртом
документе мне начинает казать�
ся, что я читаю какой�то детек�
тив. Только в нём преступники не
попали на скамью подсудимых.)

— Думаю, вы согласитесь, что
начать знакомить читателей с до�

кументами надо с фрагментов ре�
золюции Совета попечителей По�
литехнического музея от 28 января
2009 года. Но прежде хотелось бы,
чтобы вы кратко обрисовали канву
событий, которые предшествовали
этой резолюции.

— До 1991 года мы были со%
ставной частью Всесоюзного об%
щества «Знание». А после развала
СССР, когда Всесоюзного обще%
ства «Знание» не стало, мы ока%
зались бесхозными. Вот тогда и
было решено создать Совет попе%

чителей. А входить в него долж%
ны были люди не с деньгами, а с
заинтересованностью в сущест%
вовании и развитии Политехни%
ческого музея. Возглавил Совет
попечителей А.И. Вольский. Он
заботливо относился к музею,
всячески помогал ему, поддержи%
вал нашу работу над концепцией
его развития. Именно тогда со%
трудники музея поставили перед
собой задачу разработки про%
граммы его перспективного раз%
вития в XXI веке. Она выросла в
концепцию «Политехнический
музей — музей инженерных ис%
кусств и технологий России». Од%
новременно было разработано
обоснование необходимости мо%
дернизации инженерного обес%
печения музейного здания. Наши
предложения нашли широкую
поддержку. 

После кончины А.И. Вольско%
го Совет попечителей возглавил
известный государственный и
общественный деятель академик
РАН А.А. Кокошин. Тогда и была
принята резолюция Совета попе%
чителей нашего музея, о которой
вы уже поминали.

— Как я понял, это была оценка
места Политехнического музея и
определение его перспектив но�
вым председателем Совета попе�
чителей.

— В этом документе содержа%
лось обращение Совета попечите%
лей музея к коллегии министерст%
ва культуры с просьбой рассмот%
реть подготовленный коллекти%
вом музея проект его дальнейшего
развития, чтобы войти в прави%
тельство РФ с инициативой при%
нятия мер по реализации этого
проекта, включая его целевое фи%
нансирование в 2009—2012 годах.

— И для этого требовалось дать
полную и объективную оценку со�
стояния музея?

— Да. В резолюции отмеча%
лось, что Политехнический му%
зей является одним из старейших
музеев технического профиля в
мире, что он обладает уникаль%
ным музейным собранием,
включающим в себя ценные кол%
лекции, документы, архивные и
изобразительные научно%мето%
дические материалы, а также
уникальную библиотеку. Музей
осуществлял широкую научно%
просветительскую и образова%
тельную работу, научную дея%
тельность по проблемам музееве%
дения в области истории техни%
ки. Будучи научно%методичес%
ким центром, он активно содей%
ствовал развитию сети техничес%
ких музеев, вовлечению большо%
го числа специалистов в сохране%
ние и изучение культурного на%
следия в области техники. В ре%
золюции указывалось, что в По%
литехническом музее работает
коллектив квалифицированных
специалистов, обеспечивающий
успешное выполнение музеем
всех видов деятельности, предус%
мотренных его уставом. 

В то же время в документе
констатировалось, что Политех%
нический музей был единствен%
ным в стране музеем такого мас%
штаба и статуса, не прошедшим
через обновление, реконструк%
цию, техническое переоснаще%
ние, которому подверглись му%
зеи Москвы и Санкт%Петербурга

за последние 40 лет. Указыва%
лось, что проблемы развития му%
зея на протяжении более 10 лет
не находят решения, а програм%
ма его развития, одобренная
коллегией минкультуры России
в 2003 году, остаётся нереализо%
ванной… Отмечалось, что сроки
реконструкции здания музея мо%
гут быть вновь перенесены на
неопределённое время, а уже за%
траченные средства останутся
замороженными. 

В резолюции положительно
оценивалась разработанная кол%
лективом музея концепция со%
здания Российского федерально%
го центра инженерных искусств и
технологий «Политехнический
музей», в которой намечалось по%
этапное его преобразование в со%
временный многофункциональ%
ный музейный комплекс, где за%
дачи традиционного музея эф%
фективно сочетались бы с обес%
печением организационно%про%
пагандистской поддержки инно%
вационных процессов, происхо%
дящих в стране. В документе де%
лался вывод о том, что реализа%
ция концепции позволяет сохра%
нить историческое здание в цент%
ре Москвы без изменения его
функций: широкого просвети%
тельства и содействия развитию
инновационных процессов в
России. 

— Что нового внёс в судьбу По�
литехнического музея Кокошин?

— Понимая острую необходи%
мость модернизации инженерно%
го обеспечения здания, которая
требовала больших средств, А.А.
Кокошин привлёк к решению
этой проблемы А.Б. Чубайса, ко%
торый обещал содействие в во%
площении в жизнь концепции
«Политехнический музей — му%
зей инженерных искусств и тех%
нологий России». 10 августа 2009

года соглашение о сотрудничест%
ве подписали от имени Государ%
ственной корпорации «Россий%
ская корпорация нанотехноло%
гий» её генеральный директор
А.Б. Чубайс, от имени Политех%
нического музея — я как гене%
ральный директор, а также пред%
седатель Совета попечителей му%
зея А.А. Кокошин.

Важно, что в соглашении под%
чёркивалась необходимость со%
хранения и развития Политехни%
ческого музея в соответствии с
программой, одобренной минис%
терством культуры РФ и Советом
попечителей музея. Заключая со%
глашение, стороны принимали
на себя обязательство совместно
разрабатывать перспективные
программы развития Политехни%
ческого музея как федерального
центра инженерных искусств и
технологий — главного россий%
ского музея науки и техники,
центра просвещения и иннова%
ций международного уровня, ис%
торической и современной до%
стопримечательности Москвы —
и реализовывать их, совместно
наращивая потенциал Политех%
нического музея.

— С тех пор прошло 10 лет. Ка�
ковы результаты соглашения? 

— Практически сразу А.Б. Чу%
байс выдвинул идею создания
«лучшего музея в мире» на основе
разработок зарубежных специа%
листов. Традиции музея и мнение

его коллектива ему были безраз%
личны. Мне ничего не оставалось,
как обратиться к А.А. Кокошину.

— Что вы ему предлагали и о чём
его просили? 

— Прежде всего я информиро%
вал Андрея Афанасьевича о том,
что между созданным Чубайсом
Фондом развития Политехничес%
кого музея и самим музеем не от%
лажены отношения. Между тем
функционеры фонда восприни%
мали музей лишь как поле своей
деловой активности, не проявляя
интереса и внимания к существу
его деятельности, к его позиции
по важным вопросам работы и
дальнейшего развития. Эти
функционеры, являясь «поддан%
ными Роснано» и опираясь на от%
работанные связи в верхах, про%
водили переговоры в тех или
иных инстанциях по проблемам
музея, не информируя нас об
этом, не заботясь о том, что это
могло привести к нежелательным
последствиям для музея.

Я сообщал председателю Сове%
та попечителей о том, что в кол%
лективе за последнее время сло%
жилось и развивается неблаго%
приятное отношение к фонду.
Серьёзным поводом для этого
послужило несколько конкрет%
ных коллизий. Главная из них —
это немотивированный отказ
фонда поддержать акцию музея,
посвящённую 65%летию Великой
Победы, которая включала в себя
создание в содружестве с рядом
архивов и музеев выставки «Рат%
ный подвиг науки» и проведение
конференции «Наука — фронту».
В октябре 2009 года фонд вклю%
чил поддержку выставки в свои
проекты, но в начале 2010%го от
своих намерений отказался, чем
поставил музей в весьма сложное
положение. Я писал, что мы счи%
таем безнравственной позицию

фонда: большой творческий кол%
лектив музея буквально вынаши%
вал эту выставку как своё творе%
ние в знак долга памяти.

В письме я подчёркивал, что
исхожу из подписанного нами,
Кокошиным, Чубайсом и мной,
соглашения о сотрудничестве
между Роснано и Политехничес%
ким музеем и что в своих дейст%
виях руководствуюсь этим доку%
ментом.

— А почему надо было писать
письмо? Разве вы с Кокошиным не
встречались?

— В том%то и дело, что я был
лишён возможности контактов с
ним более полугода.

— Почти всё время после подпи�
сания соглашения между Политех�
ническим музеем и Роснано? Это
значит, что Кокошин отстранился
от забот о музее? 

— Скорее, его оттеснили. Всё
руководство делами Политехни%
ческого музея сконцентрировал в
своих руках Чубайс. Главная про%
блема была в том, что он, вопреки
подписанному им Соглашению,
отверг нашу концепцию «Поли%
технический музей — музей ин%
женерных искусств и технологий
России». Мне пришлось обра%
щаться в правительство в поисках
поддержки разработанной нашим
коллективом концепции.

— Вы оспаривали перед прави�
тельством позицию Чубайса. И
как это происходило?

— Мне пришлось обратиться к
директору департамента культу%
ры правительства РФ Д.В. Мол%
чанову. В своём письме я напо%
минал, что развитие музея, ори%
ентированное на потребности
общества на несколько десятиле%
тий вперёд, должно исходить из
тщательно обсуждённой и выве%
ренной концепции, что такую
концепцию коллектив и научная
общественность музея разраба%
тывали с конца 1990%х годов и
дважды, в 1996 и 2003 годах, до%
кладывали её коллегии минис%
терства культуры. При этом оба
раза наша концепция получала
положительную оценку. 

В письме коротко излагалась
суть концепции. Я сообщал, что
реконструктивно%реставрацион%
ные работы, проведённые в исто%
рическом здании с прозрачным
перекрытием его внутренних
дворов, позволят создать условия
для реализации современных и
перспективных музейных техно%
логий, для повышения культуры
обслуживания, для высокого
уровня безопасности здания, по%
сетителей, хранимых фондов и
имущества. При этом подчёрки%
вал, что в здании должна быть со%
здана система экспозиций миро%
воззренческого смысла, включая
выставочно%презентационные
залы для демонстрации, презен%
тации и обсуждения новейших
технологических достижений,
информационный центр по исто%
рии техники и инновациям, залы
для конференций, традиционные
для Политехнического музея на%
учно%учебные лаборатории, ау%
дитории для занятий, в том числе
— знаменитая Большая аудито%
рия Политехнического.

За пределами центра Москвы,
говорилось в письме, должна
быть создана база развития му%

зея: хранилище с системой пре%
зентации открытых фондов раз%
личных коллекций, реставра%
ционно%производственная база
музея.

Одновременно я сообщал, что
в конце 2009 года компания Рос%
нано учредила свою структуру:
Фонд развития Политехническо%
го музея, который намерен зака%
зать проект новой концепции му%
зея зарубежным специалистам.
При этом предполагается реви%
зия всей деятельности нашего
музея. Письмо завершалось тем,
что в сложившейся ситуации ак%
туализируется необходимость
широкого публичного обсужде%
ния перспектив развития Поли%
технического музея.

— И какова была реакция пра�
вительства на ваше обращение?

— Роснано объявила междуна%
родный конкурс на разработку
концепции «лучшего музея в ми%
ре». Его победителем была объ%
явлена фирма из Глазго Event
Communications Ltd. Она получи%
ла приз в 400 тысяч евро. О каче%
стве представленной ею концеп%
ции убедительно говорят те три
отзыва, которые поступили в
правительство.

— Как оценили представленную
иностранными разработчиками
концепцию отечественные профес�
сионалы?

— Отвечая на запрос замести%
теля министра культуры РФ А.Е.
Бусыгина, обстоятельное заклю%
чение по поводу разработанной
Event Communications Ltd кон%
цепции музея науки и техники на
базе Политехнического музея дал
президент Союза музеев России,
директор Государственного Эр%
митажа М.Б. Пиотровский.

— Гурген Григорьевич, позна�
комьте читателей с выводами это�
го заключения.

— Я их просто зачитаю.
«Представленный материал,

озаглавленный «Концепция му%
зея науки и техники на базе По%
литехнического музея», по своей
сути таковой концепцией не яв%
ляется и даже по утверждению
самих авторов представляет со%
бой концепцию основных подхо%
дов к модернизации и развитию
Политехнического музея. В силу
этого в документе отсутствует
описание каких%либо содержа%
тельных основ нового музея, а
излагается схема организации со%
ответствующих направлений
культурной деятельности, опро%
бованная в Глазго в начале 2000%х
годов, когда г%н О’Нил работал в
Отделе культуры городского со%
вета Глазго…

К числу самых серьёзных недо%
статков рассматриваемой кон%
цепции относится вольно или не%
вольно проявленное авторами
высокомерное пренебрежение к
традициям российского музейно%
го дела, к 140%летней истории
Политехнического музея, к исто%
рии российской инженерной
мысли, а заодно и к реалиям со%
временной общественной, куль%
турной, научной и университет%
ской жизни столицы России. 

Стационарные экспозиции
Политехнического музея, пред%
ставляющие историю развития
техники и инженерной мысли в
России, должны быть сохранены
и размещаться в историческом
здании музея на Новой площади,
продолжая тем самым традиции
старейшего технического музея
страны…

В силу всего изложенного, бы%
ло бы правильным разработчи%
кам Концепции основных подхо%
дов к модернизации и развитию
Политехнического музея (Event
Communications Ltd) адаптиро%
вать свои идеи к реальной ситуа%
ции в Москве, особенностям её
музейной жизни, распределения
населения, специализации мос%
ковских университетов и других
образовательных учреждений и к
российскому законодательству».

— Это не единственное заклю�
чение на присланную англичанами
концепцию?

— Кроме заключения акаде%
мика Пиотровского, в прави%
тельство поступили ещё два. В
отзыве Российской инженерной
академии, написанном доктором
технических наук, профессором,
действительным членом РИА,
лауреатом Государственной пре%
мии и премии Правительства РФ
В.Д. Кальнером и заверенном
президентом РИА, лауреатом Го%
сударственных премий СССР и
РФ и премий Правительства РФ,
членом%корреспондентом РАН
Б.В. Гусевым, было сказано:
«Оценивая общее впечатление
от проекта, можно сказать, что
это крайне интересное предло%
жение по созданию «Доходного
дома науки», а не «Храма нацио%
нальной науки и техники Рос%
сии» и истории её развития, её

роли в сохранении националь%
ной культуры».

Аналогичное заключение при%
шло из Международного и Рос%
сийского союзов научно%ин%
женерных обществ за подписью
их президента академика РАН
Ю.В. Гуляева.

— После таких отзывов прави�
тельство было вынуждено принять
вашу концепцию?

— Что вы! Правительство их
даже не рассматривало. А ми%
нистр Авдеев отказался от всяко%
го публичного обсуждения и ут%
вердил «концепцию», представ%
ленную британской фирмой из
Глазго. Что касается меня, то я
вынужден был написать письмо
Кокошину. Я просто зачитаю его
основную часть: «Считаю необ%
ходимым проинформировать Вас
о том, что 2 июля 2010 года в
16.00 состоялась моя встреча с
А.Б. Чубайсом в Роснано по ини%
циативе А.Б. Чубайса в «формате
один на один». Встреча продол%
жалась 2 часа и была посвящена
только (!) выяснению наших от%
ношений, то есть Чубайс — Гри%
горян. Мне, по существу дела,
был предъявлен ультиматум: я
должен отменить все введённые
мною меры, блокирующие по%
пытки бесконтрольного вмеша%
тельства Фонда Роснано в дея%
тельность и дела музея, — в про%
тивном случае я должен по%
дать заявление об увольнении с
должности.

Я категорически отказался
рассматривать такую постановку
вопроса, отметив, что моё уволь%
нение с должности — это компе%
тенция министра культуры. Счи%
таю предложенное мне беспреце%
дентным и неприемлемым давле%
нием на меня при исполнении
мною вверенной должности, тем
более со стороны члена Совета
попечителей».

— И дальше?
— Министр Авдеев подписал

приказ о том, что министерство
разрывает со мной контракт.
Президент Союза музеев России
академик М.Б. Пиотровский и
ряд других коллег выразили не%
удовлетворение таким решением.
Но какое значение сегодня имеет
общественное мнение?! Государ%
ственное управление Политехни%
ческим музеем было передано со%
зданному по инициативе Чубайса
новому Совету попечителей под
руководством вице%премьера
И.И. Шувалова. В его состав во%
шли высокопоставленные долж%
ностные лица, а именно: А. Двор%
кович, М. Абызов, А. Волошин,
министр культуры РФ А. Авдеев,
а также руководители ряда «де%
нежных» структур. Заместителем
Шувалова, полномочным решать
все вопросы управления Сове%
том попечителей, был определён 
А. Чубайс. Эта структура взяла на
себя функции управления музе%
ем. Исполнительной командой
стал Фонд развития Политехни%
ческого музея, который был уч%
реждён в своё время Чубайсом.
Возглавила его Юлия Васильевна
Шахновская. 

— Дочь Василия Шахновского,
верного соратника Г.Х. Попова и
Ю.М. Лужкова: сначала был уп�
равляющим делами Моссовета, а
потом управляющим делами мэ�
рии, затем был заместителем пред�
седателя объединённого правле�
ния компании Ходорковского
«ЮКОС», а в 1996 году — акти�
вист предвыборного штаба Б.Н.
Ельцина? Того самого?

— Да, дочь В.С. Шахновского.
Сейчас она директор Политех%
нического музея. Это человек,
который был тесно связан с де%
лами РАО «ЕЭС России», когда
этой структурой командовал Чу%
байс. Она по образованию юрист.
Очень энергичный человек, к то%
му же не отягощённый некото%
рыми, как теперь говорят, уста%
ревшими качествами. Своё отно%
шение к Политехническому му%
зею она сформулировала в одном
из интервью: «Устаревшая совет%
ская институция должна стать
современной по самым строгим
мировым меркам… Нельзя не за%
метить, что нынешнему изоля%
ционистскому настроению рос%
сийской власти концепция ново%
го музея не слишком соответст%
вует — он должен быть очень от%
крытым, он делается по запад%
ным советам».

Но я, как профессионал, от%
давший более четверти века од%
ному из крупнейших в мире му%
зеев, как учёный, хотел бы знать,
что реально намерены эти госпо%
да делать с музеем, имеющим бо%
гатейшую историю. Я хочу знать,
что будет собой представлять По%
литехнический музей после ре%
конструкции. Но на этот вопрос
никто не отвечает. 

Виктор ТРУШКОВ.

На вопросы
«Правды» отве�
чает генеральный
директор Поли�
технического му�
зея (1986—2010
годы), известный
инженер�метал�
лург, заслужен�
ный деятель на�
уки и техники
РФ, доктор тех�
нических наук,
профессор Гурген
ГРИГОРЯН.

ОТ РЕДАКЦИИ. Во время Дня города, который нынче Москва отмечала
7—8 сентября, столичное руководство торжественно открыло… тропу
вдоль Политехнического музея. Мэр Москвы С.С. Собянин в интервью
журналистам сообщил, какое громадное градостроительное значение име�
ет эта тропа, соединяющая пять пешеходных зон центра столицы… Но
старая мудрость гласит, что тропа нужна лишь тогда, когда она ведёт к
храму. К храму национальной науки и техники, каким был Политехничес�
кий музей, она не ведёт. Да и сохранится ли он? Или его вытеснит, как пи�
сал эксперт, «доходный дом науки»? На этот вопрос редакция «Правды»
ждёт ответа от министерства культуры РФ. 


